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聯合週會致詞 

(正德高中學生的機會—繁星計畫) 

「繁星計畫」是 2006 年(民國 95 年)由國立清華大學試辦「推薦保送」

方式，讓較偏遠地區，且教育環境或資源不佳的高中，每校推薦一名學生

經過評比後，保送入學。由於符合教育部「縮短城鄉差異，照顧弱勢」的

政策，因此在教育部的主導下，於 2007 年邀請台灣大學等 25 所頂尖大學

擴大辦理，一共提供 504 個學系 1,742 個招生名額。當時全國高中約有 200

多所，因此每間高中所推薦的學生都可以進入心目中的一流大學或是最好

科系就讀。 

這個制度延續到現在，提供的名額愈來愈多，例如(107)學年度共提供

16,993 名額，錄取率達 61%。以本校為例，從 2009 年開始推薦學生參加繁

星計畫，當年度高中三忠許黛蕾同學就順利錄取臺灣大學，從此之後幾乎

每一年都有同學錄取頂尖大學如台大，例如 2010 年黃鈺安、2011 年李儀潔、

2013 年林嘉崎、2017 年劉玉琦以及去年的許晉銘等同學；或台科大，如 2012

年賴怡親、2013 年林欣儀、2014 年李翊禎、2016 年張庭瑜、2017 的劉欣

雅以及今年的張雅媃等同學。當然其他頂尖大學如政治大學、台灣師範大

學以及雲林科技大學、台北科技大學、台北商業大學等都有人錄取。正德

高中學生國中會考成績也許並不如都會明星高中那麼高，但經過三年的學

習，仍然有機會進入台大、政大或台師大、台科大、北科大等頂尖大學，

說明本校學生相當優的升學機會。 

高中學習階段的目標當然是進入大學，依據輔導室資料本校每一年應

屆畢業學生的升學率均達 90%以上，每一年平均約有近 20 餘位進入國立大

學就讀。其中不乏名校，而其共同特色均是經由繁星推薦管道，可見此一

管道確實是正德同學升學的好機會。當然，能夠考上國立大學必定是同學

們中的佼佼者。然而一般同學，藉由此一管道亦可以進入傳統相當不錯的

私立大學，例如輔仁、東吳、逢甲、東海；或朝陽、文藻、僑光、高雄第

一科技大學等，就像今年的高中三孝盧奕臻、黃千慈以及高中三仁沈容安

等三位同學，入學成績均為 1B4C，在三年學習後，把握繁星推薦的入學管

道，錄取大葉大學等學校，確實不容易。 

讀高中，不管是普通高中或技職群科，繼續升學都是各位心中的人生

願景。正德高中還有一項優勢，可以提供到日本或美國留學讀書的機會。

2000 年開始有七位同學到日本京都學園大學就讀，接下去幾乎每年都有幾

位學生到日本升學，到目前(2018 年)的紀錄已有 47 位同學赴日本留學；當
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然美國也有，如 2009 年，我們推薦 6 位學生到美國杜魯門大學就讀，此六

位學生目前都已畢業，有些回國，有些仍在美國讀書。校長認為一般私立

高中能夠提供此一機會，真是我們學校的特色！ 

大學生活真的值得憧憬，寬闊校園、各種社團與課外活動、多元有趣

課程與來自四面八方的同學，大家彼此共同生活學習。它不僅可以學得某

種知識技能以引領各位建立人生方向，並可以透過體驗生活結交好友，協

助各位發展親密關係以擴大生活視野。大學的生活中不會有像正德高中的

導師們或自己的父母親，隨時提醒或督促，每一位同學都需靠自己經營自

己的生活，例如大學生活沒有制服，如何穿衣服變成每天重要的功課；大

學的課業沒有人幫你決定，自己要把握時間選課，否則會上到你自己很不

喜歡的課或老師；大學上課時沒有固定座椅、沒有固定教室，當然也沒有

如同高中一樣的班級同學，如何找到朋友，完全靠自己。總之，各位如果

沒有在高中三年中學會如何照顧自己，如何控制自己的情緒，如何表達意

見以及如何自我學習，那麼各位以後的大學生活將會出現一大堆問題，繁

星計畫或其他的大學申請讓各位很容易進入大學，但要成為一個幸福快樂

的大學生，就須衡量一下自己能力，特別是在高中所養成的自我學習的能

力。 

各位都會有很好的未來，因為你們還年輕，但千萬不要以為時間站在

你這一邊，一下子一學期又要過了，暑假馬上來臨，高一變成高二；高二

即將升上高三，馬上面對大考壓力；而在座的高三同學在一個月後即將畢

業，離開校園開展自己的大學生活。所以，時間不等人，各位要時時把握，

做好準備。未來人生來自現在的選擇，這個選擇就是在正德校園中，好好

努力，用力學習，因為正德高中的學習充滿許多可能性與升大學的機會，

就像我今天向大家所講的內容！ 

 


